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La DANA deja cicatrices visibles en la 
ciudad y en las empresas del Polígono

 El amianto se 
airea por la lluvia
l l Como se puede ver en esta 
foto de Lisardo Gómez, los 
enterramientos del amianto en 
la zona del arroyo Ramabujas 
han sufrido daños en los 
materiales que los cubren. 
Aunque el director general de 
Calidad Ambiental, Tomás 
Villarrubia,dice que son 
seguros,la asociación los sigue 
considerando peligrosos y exige 
la retirada definitiva del amianto.
Página 7 y editorial en pág. 3.

l l Tras el zarpazo de la DANA en 
las infraestructuras y empresas 
de la  c iudad,  ahora  toca 
reconstruir las zonas dañadas 
y resarcir económicamente a 
los afectados para que superen 
esta nueva crisis. Urge que las 
administraciones ayuden a 
reflotar a las empresas, algunas 
en grave peligro de desparecer 
y a los particulares. Además, 
las administraciones deben 
trabajar  coordinadamente 
para que los, cada vez más 
f r e c u e n t e s ,  f e n ó m e n o s 
adversos  sean  lo  menos 
dañinos posibles. Es tarea de 
toda la sociedad.      

Páginas 5 y 6.

 Listas de espera 
disparadas
l l Las listas de espera en la 
sanidad pública toledana están 
disparadas. Así lo atestiguan los 
datos que expone nuestro vecino 
José Manuel García,según los 
cuales, la lista de espera de 
Otorrinolaringología creció de 
los 3.229 pacientes en abril a 
5.826 en julio. “Es un problema 
generalizado y se les está yendo 
de las manos”, se queja 

 Página 8.

 Ya llega un nuevo 
Día de la Bici
l l El próximo 24 de septiembre 
celebraremos la XIV edición del 
Día de la Bicicleta organizado por 
la asociación de vecinos El Tajo. 
Y el lema, de nuevo, será “¿Y el 
carril bici para cuándo”. Octubre 
nos ofrecerá un nuevo Otoño 
Cultural, que nos trae, entre otros 
eventos, actuaciones musicales, 
teatro y otro Paisaje del Terror 
que los jóvenes no se pueden 
perder.               Páginas 12  y 13.       

 El mercadillo 
será remozado
l l El portavoz del Gobierno 
municipal, Juan José Alcalde,  
ha explicado a Vecinos que “no 
nos han dejado ningún proyecto 
hecho para la remodelación del 
mercadillo del barrio”.

Página 9.
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Información de interés
l l Punto limpio: Situado al final de la calle Ja-
rama, s/n (Polígono Industrial). Parcela R-24. 
Junto a los talleres de UNAUTO. 900101 777. 
Horario: Miércoles, jueves y viernes: de 12:30 
a 19:30. Sábado y domingo: de 11:00 a 14:00 y 
de 16:00 a 20:00. Lunes y martes: CERRADO.

Asociación de vecinos El Tajo: Estamos en 
el Centro Social Polivalente, en la calle Río 
Bullaque 24. Tfno. 925 231 345. Nos puedes 
seguir en avetajo.es y en redes sociales. Co-
rreo: avetajo1975@gmail.com

Teléfonos para tener a mano
Autobuses Urbanos 925 22 03 00;925 21 58 50
Ayuntamiento de Toledo (centralita) 925 26 
97 00
Bomberos 925 22 60 80
Centro de Salud del barrio 925 23 23 01
Centro de Salud (Urgencias) 925 23 01 04
Centro Social Polígono 925 33 03 02
Concejalía de Servicios Sociales 925 33 03 58
Cruz Roja (ambulancias) 925 22 22 22
Escuela de Adultos 925 32 40 79
Estación de autobuses 925 33 04 40
Estación de RENFE 925 23 30 99
Guardia Civil 925 22 59 00
Hogar del Jubilado Polígono 925 33 03 27
Hospital provincial 925 25 93 50
Hospital Virgen del Valle 925 26 93 00
Jefatura provincial de Tráfico 925 22 08 29
OMIC (Oficina Municipal de Atención al Con-
sumidor 925 33 07 70
Policía Local 925 33 05 00
Policía Nacional 925 28 85 00
Protección Civil 925 22 60 50; 925 26 97 20
Recogida de Muebles y Trastos 900 10 17 77
Tagus (abastecimientos de aguas) 925 28 50 77

3.500 escolares disfrutarán de 
representaciones en el Teatro de Rojas
l l El concejal de Educación y Servi-
cios Educativos, Daniel Morcillo, ha 
mantenido una reunión con el gerente 
del Teatro de Rojas, Francisco Pla-
za, para poner en marcha una nueva 
campaña escolar que llevará el teatro 
a 3.500 alumnos de colegios e insti-
tutos de Toledo, que podrán disfru-
tar de una de las seis representacio-
nes programadas en la temporada de 
otoño-invierno. 

Morcillo ha mostrado su interés en 
que esta actividad se mantenga, e in-
cluso se amplíe, “dada la importan-
cia de que nuestros niños y jóvenes 
tengan contacto con las artes escé-
nicas, en unos tiempos en los que la 
tecnología ocupa demasiadas horas 
de su ocio”. 

Una apuesta desde el equipo de Go-
bierno “por acercar la cultura a los 
jóvenes en un espacio privilegiado 
como es el teatro de Rojas”. 

Por su parte, Plaza ha informado al 
concejal de las propuestas del Patro-

nato, así como de las seis obras a las 
que pueden optar los centros edu-
cativos a partir del mes de octubre. 

Se trata de los siguientes espec-
táculos: “Los enredos de Scapín”; 
“¿Cuándo viene Samuel?”; “Lope 
sobre ruedas”; “Las aventuras de 
Sam”; “Que de noche lo mataron” y 

“Toledo siglo de oro, el viaje diverti-
do”, de la Recua Teatro. 

Los escolares tendrán oportunidad 
de disfrutar de estas representacio-
nes a un precio simbólico y conocer 
de cerca el edificio del Teatro de Ro-
jas, “una auténtica joya del patrimo-
nio toledano”, ha señalado Morillo.

C/ Río Alberche, 30   -   45007 TOLEDO
Tel. :  925 24 07 08 - 635 54 37 63

paki.garcia@hotmail.es Flores y Plantas LOLI
plantasyfloresloli

Gran variedad 

en ramos,

Centros artificiales, 

Preservados 

y  naturales
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Es urgente adecuar la ciudad a los 
fenómenos naturales adversos 

l l Dos años después, una nueva 
DANA ha provocado estragos im-
portantes en la ciudad y en nues-
tro barrio, y ha evidenciado la ne-
cesidad de seguir mejorando las 
infraestructuras y el mantenimien-
to de los cauces naturales que, 
como el arroyo Ramabujas, atra-
viesan zonas tan sensibles como 
el Polígono Industrial o el Centro 
de Salud de santa Bárbara, que 
ha vuelto a inundarse. 

La frecuencia de los fenómenos 
climatológicos adversos está au-
mentando en los últimos años, ya 
que en poco más de dos años 
hemos sufrido una tormenta de 
nieve como Filomena, que cau-
só el colapso total de la ciudad 
durante más de una semana, y 
dos DANAS, la última más des-
tructiva aún que la del 1 de sep-
tiembre de 2021. Sin duda, los 
efectos del cambio climático se 
dejan sentir cada vez con más 

frecuencia y con más virulencia, 
lo que nos obliga a todos a to-
mar conciencia de sus peligros y 
poner los medios para aminorar 
sus crueles efectos.

Así, una de las primeras ense-
ñanzas que debemos aprender 
es no infravalorar el peligro que 
para nuestra propia vida suponen 
estos desastres naturales, por lo 
que debemos seguir a rajatabla 
las recomendaciones de las au-
toridades, porque la fuerza de la 
naturaleza nos hace frágiles. 

Por otro lado, estos avisos de-
ben hacer re� exionar a las dis-
tintas administraciones, que de-
ben coordinar sus esfuerzos para 
adecuar la ciudad a los fenóme-
nos adversos que, en muchas 
ocasiones, son fácilmente iden-
ti� cables. Ya no cabe duda de 
que estamos sufriendo en carne 
propia las malas prácticas e irre-
gularidades cometidas en la pla-

ni� cación urbanística, constru-
yendo in� nidad de edi� caciones 
e infraestructuras sobre cauces 
de ríos y arroyos.

El ejemplo paradigmático es 
el Polígono Industrial, y concre-
tamente, las instalaciones de 
UNAUTO, ubicadas junto a un 
pequeño canal que atraviesa por 
debajo de la TO 23 y transporta 
las aguas provenientes del arro-
yo Ramabujas hasta el río Tajo. 

Como demuestran las fotos que 
publicamos en las páginas 5 y 6, 
el tamaño del canal es demasia-
do pequeño para acoger la enor-
me cantidad de agua que llegó 
por el arroyo -aparte de que se 
pudo obstruir por la maleza-, por 
lo que las aguas saltaron con gran 
fuerza por encima de la carretera, 
destrozando UNAUTO y la pro-
pia carretera, lo que pudo origi-
nar daños aún más importantes. 
Las administraciones deben po-

nerse manos a la obra para que 
no vuelva a ocurrir este desastre.

En el caso de la catástrofe en 
las empresas de Río Mundo tam-
bién está identi� cado el proble-
ma, y no es otro que el muro si-
tuado al fondo  de la calle, que 
está delante de las vías del AVE. 
Ante la llegada de la tromba de 
agua se convirtió en un dique de 
contención que empujó el agua 
al interior de las naves. También 
hay que darle una solución dili-
gente, porque, si no, volverá a  
repetirse el desastre.

También hacemos un llama-
miento a las administraciones 
para que ayuden a todos los afec-
tados, particulares o empresas, 
algunas de las cuales pueden es-
tar abocadas al cierre. Todos, de 
una manera u otra, tenemos ta-
reas que no debemos postergar. 
Es por nuestra seguridad y nues-
tro futuro.

Periódico de la Asociación 
de Vecinos El Tajo

D.L. TO-210-82
Centro Social Polivalente

C/ RíoBullaque, 24. 
avetajo1975@gmail.com

925 23 13 45; 636 54 98 58
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este periódico y del Ayuntamiento de 
Toledo. La asociación de vecinos no 
se hace responsable de las opiniones 
vertidas en los artículos remitidos, ni 
tiene por qué compartir su contenido.

Artículos para el próximo número de Ve-
cinos hasta el día 9 de octubre, en el co-
rreo avetajo1975@gmail.com o en la 
sede de la asociación. Tendrán un máxi-
mo de 1.600 caracteres con espacios y 
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La zona de enterramiento del amianto es 
inestable y un peligro para la salud

l l Las fuertes lluvias han provo-
cado daños importantes en los 
dos enterramientos de amianto 
más grandes que tenemos en el 
barrio, en la parcela de Liberbank 
-ahora Unicaja- y en la propiedad 
de la familia Torrejón. En ambos 
casos han quedado al descubier-
to diversos materiales de recubri-
miento que, precisamente, de-
berían ser la garantía de que las 
� bras de amianto lleguen al aire 
y amenacen nuestra salud. 

Es cierto que ha llovido mucho, 

pero aún puede llover más fuer-
te. Por eso, no podemos estar 
tranquilos, y desde la asociación 
vamos a seguir presionando a 
las autoridades competentes, 
en este caso la Junta mediante 
la Consejería de Sostenibilidad 
Ambiental, para que de� nitiva-
mente retiren todo el amianto 
acumulado en la zona del Ra-
mabujas y del Barrio Avanzado, 
tal y como hemos exigido desde 
el principio. 

Creemos que lo ocurrido viene 

a darnos la razón cuando dijimos 
que los enterramientos se hicie-
ron sin los estudios atmosféricos, 
geológicos y técnicos pertinen-
tes que, sin embargo, la propia 
Consejería de Sostenibilidad Am-
biental sí exige cuando se abre 
un centro de residuos peligrosos.

Es más, los centros de recogida 
de residuos de amianto, como el 
de Bolaños, entierran los residuos 
por debajo del nivel del terreno 
para más seguridad, mientras que 
en nuestro barrio la Junta lo ha 

tapado en forma de montículo, 
siendo más vulnerables a los fe-
nómenos climatológicos.

Por todo ello, consideramos 
que la única solución factible es 
la retirada total de los residuos y 
su traslado a uno de los centros 
mencionados, donde sí existen 
todas las medidas de seguridad.

P.D. Pedimos a los vecinos que  
no entren en el Barrio Avanzado, 
porque hay mucho amianto al aire 
libre, y a la Junta, que lo limpie 
cuanto antes. 

E m p i e z a  s e p t i e m b r e  c o n  n u e v a s  m e t a s  

Sácate el carné  YA A A A A !!!!!
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Cultura sin censura, por favor 
l l  La cultura forma parte de la 
idiosincrasia de los pueblos. Es 
verdad que, en los tiempos que 
corren, se llama cultura a cual-
quier cosa porque tendemos a 
calificar como tal lo que es sim-
plemente ocio o pasatiempo. 
A las afueras de Toledo tene-
mos un buen ejemplo montado 
como un parque temático puli-
do y con una pátina historicista 
que no tiene, por mucho que 
se empeñen los que lo finan-
cian. No en vano, obvian por 
completo el legado sefardí de 
nuestra ciudad en sus espectá-
culos (de dudoso rigor acadé-
mico). No seré yo quien contri-
buya al esplendor y publicidad 
de dicho parque concediéndole 
aquí más de cuatro líneas. A lo 
que iba, en las últimas sema-
nas, hemos visto que, con los 
cambios regionales y municipa-
les de gobiernos, se han cen-
surado, clausurado e impedido 
una escandalosa cantidad de 
espectáculos escénicos (con 
que hubiera sido uno solo ya 
sería para mí inaceptable) por 
motivos que únicamente los 
escandalizados comprenden. 
Y no hablo como una ciuda-
dana más, hablo como artista 
comprometida a transmitir los 
legados ancestrales que nos 

han sido otorgados, como no-
velista, como intérprete musi-
cal, como ilustradora. No se le 
puede poner coto al teatro, al 
cine, a los libros, a la cultura en 
general, entre otras cosas por-
que es inútil del todo, se abrirá 
camino, buscará las maneras, 
los resquicios para sobresalir. 
No se puede suprimir el derecho 
a la libertad de expresión adqui-
rido con tanto esfuerzo porque 
solo servirá como acicate para 
el levantamiento popular. ¿En 
qué cabeza cabe impedir que 
los niños vean que dos muje-
res se dan un breve beso en 
una película de animación? Sin 
embargo y también en una pelí-
cula de animación infantil, dos 
personajes femeninos se odian 
profundamente, hasta el punto 
de que la una envía a un sicario 
para que le arranque el corazón 
a la otra. Como no lo consigue, 
la envenena con una manzana y 
consiente que la entierren viva. 
Y todo porque hay un espejo 
mágico que mete cizaña día y 
noche con que si esta es más 
guapa que la otra y viceversa, 
una metáfora bastante super-
ficial. Esta y otras películas en 
las que se odia eternamente 
están perfectamente integra-
das en nuestras colecciones 

de cine infantil. Podemos ha-
blar del castigo sin lengua de 
la Sirenita, de la sedación por 
cien años de la Bella Durmiente, 
de la esclavitud de Cenicienta, 
todo ideado por otras mujeres. 
¿Es un beso peor que el odio? 
¿O es que ese odio no deja pen-
sar con claridad a aquellos que 
ven suciedad en una declara-
ción de libertad tan espontánea 
y feliz como un beso? Suprimir 
una obra de teatro porque re-
mueve conciencias o porque es 
la reinvención de un clásico es 
un acto primitivo, anacrónico, y 
nos retrotrae al siglo XIX, don-
de muchos no queremos estar. 
Le pasó a Paco Bezerra, a Ana 
Belén, a Pixar y le puede pasar 
a cualquiera que desee enviar 
un mensaje, una opinión, una 
idea a través del arte. No se de-
ben poner vallas al campo de 
la intelectualidad, ni censurar la 
fantasía, ni hacer una mezcla 
mezquina y torticera de humor 
y ofensas a los sentimientos re-
ligiosos, porque nada tiene que 
ver una cosa con otra. Yo creo 
que la cultura libre es necesa-
ria, imprescindible para el de-
sarrollo de la mente y del alma. 
Hay que ser civilizado y maduro 
para comprenderlo.

Pepa G. Lillo

Parerga y Paralipómena
l l. DANA: Desde el 2 al 3 de septiembre 
de este mes, se ha producido la enésima 
confirmación de que en la Tierra existe 
un cambio climático. Se ha producido 
una DANA en muchas ciudades, cor-
respondiendo el grueso a Madrid y To-
ledo. Destrozos, caída de puentes y ro-
tura de tuberías, como la acaecida en el 
embalse de Picadas, que ha dejado con 
poca o ninguna agua a más de 250.000 
personas en setenta localidades. Esto 
es el cambio climático; negarlo es ab-
solutamente idiota. Negar el cambio 
climático conduce al desastre, incluso 
para los negacionistas. ¿Hasta cuándo 
se va a seguir así? Insisto: esto es el 
cambio climático.

Ese hombre: Todos nos hemos cen-
trado en lo que pasó en el campeonato 
de fútbol femenino: cómo ganaron las 
jugadoras, cómo lo celebraron, inclu-
so desgraciadamente en lo que pasó 
después. Sobre todo en lo que pasó 
después, aunque eso puede resultar 
positivo. Pero Luis Rubiales no es el 
único habitante del Planeta de los Si-
mios que está en la Tierra. A mí se me 
viene otra persona a la cabeza, una per-
sona muy importante, tremendamen-
te importante, pero que no dimitirá. Y 
nadie va a pedirle que dimita. Recop-
ilemos: elecciones del 28 M, en una 
región cualquiera, en una comunidad 
autónoma cualquiera, al final de un mitin 
cualquiera. El máximo dirigente, pegado 
a una de sus militantes, a una de sus 

cargos públicos, diciendo las siguientes 
frases: “Jo, esta, va a estar de alcalde-
sa, sí, va a estar de alcaldesa hasta que 
la casemos”. De una manera babosa, 
pegado a ella, echándole el aliento a la 
cara. Fue absolutamente repugnante, 
asqueroso. Pero no va a dimitir. Quizá 
al final de ese mismo mitin, este hom-
bre, hablando de dos de sus hijos, que 
su hijo, jo, lo que sabe de sexo. Su hija 
no sabe, porque, claro, su hijo es de 
una raza especial. Increíble: su hijo es 
todo un machote y su hija no se entera 
de nada en lo que a sexo se refiere. As-
queroso, repugnante, pero no va a dimi-
tir. Esta persona no va a dimitir, porque 
es clave, sobre todo para los medios de 
la derecha. Se trata de que no se con-
sume el segundo gobierno de coalición, 
y esta persona podría ser clave para pre-
sionar en esta dirección. 

No se debe conformar otra vez un 
gobierno de coalición, porque no debe 
concederse la amnistía. La amnistía es 
caca. Puigdemont es caca. Pactar con 
Bildu es aún más caca,tienen muchos 
muertos, a pesar de que la mayoría de 
la militancia de Bildu no pertenece a 
Batasuna. Es caca, el gobierno de 
coalición, caca también. Sí, es malo, 
y esta persona es clave, pero nadie 
va a pedirle que dimita. Es absoluta-
mente injusto, pero este es el país que 
tenemos. Hay muchos Rubiales, hay 
demasiados. 

David Lucha

Todos al coleReflexiones
l l En Toledo, afortunadamen-
te, no ha habido que lamen-
tar atentados terroristas ni del 
GRAPO ni de la banda ETA. 
¡Sus calles no se han teñido de 
sangre! Sin embargo, en otras 
ciudades sí, como en Madrid, 
donde tres toledanos cayeron 
bajo las balas asesinas y cri-
minales de ETA. Dos eran mi-
litares, oficiales del Ejército de 
Tierra y el otro, un civil, chófer 
de uno de ellos. El coronel de 
intendencia, José María Mar-
tín–Posadillo murió acribilla-
do, en Atocha, cerca del Go-
bierno Militar de Madrid, junto 
a su compañero de armas, el 
comandante Ignacio Barangua 
Arbués, estaban, los dos, des-
tinados en Cibeles, en el Cuar-
tel General del Ejército; y era 
de Toledo capital. El otro ofi-
cial asesinado se llamaba Vi-
cente Romero González–Cala-
tayud, natural de la Puebla de 
Montalbán y murió junto a su 
conductor, en una de las ca-
lles del barrio de Salamanca. 
Se llamaba, este último, Juan 
García, y había nacido en San 

Pablo de los Montes.
Por eso, el otro día, el máxi-

mo regidor de Toledo, Carlos 
Velázquez, tuvo la feliz idea, 
magnífica, de proponer el nom-
bre de una calle a Miguel Án-
gel Blanco, concejal del Par-
tido Popular asesinado por la 
banda terrorista ETA, vilmente, 
en mil novecientos noventa y 
siete, ¡una idea extraordinaria!, 
y que marcó un antes y un des-
pués en la repulsa al terrorismo 
de ETA por parte de la socie-
dad española y vasca, a la ac-
tividad delictiva de estos crimi-
nales. Por eso, sería un bonito 
homenaje rendir un reconoci-
miento a los toledanos asesi-
nados por la barbarie de ETA, 
junto a Miguel Ángel Blanco y 
que, a día de hoy, permanecen 
olvidados, con la designación 
de una calle, ya que son unos 
verdaderos desconocidos en la 
memoria colectiva de las gen-
tes, y especialmente en su tie-
rra, en su ciudad, en Toledo. 
¡Ellos estarían orgullosos! ¡Mu-
chas gracias!

María Yolanda

l l Septiembre es el adiós de las vaca-
ciones, el colegio y el otoño. Empieza 
la vuelta a los estudios después de un 
descanso quizá demasiado largo (¡de 
dos meses y medio!). 

A los alumnos les diría que lo impor-
tante es tener afilada su disposición a 
aprender. Yo soy un alumno perenne 
porque me quedan muchas cosas por 
aprender. Envejece aquel que afirma 
que no tiene nada que aprender (cuen-
tan que Sócrates antes de tomar la cicu-
ta pidió a un compañero de celda que 
le enseñara una canción. ¿Pero para 
qué, si vas a morir? Porque así muero 
sabiendo una cosa nueva, contestó el 
filósofo). Aprender es algo apasionan-
te. Lo que uno sabe no se puede medir 
con un simple examen (con razón decía 
Giner de los Ríos que los exámenes son 
el cáncer de nuestro sistema educativo 
porque generan estrés y son antipeda-
gógicos, pues reducen el estudio de una 
materia a un solo libro o unos apuntillos) 
y por eso se debe acudir a otros me-
dios para ver de qué modo el alumno 
ha asimilado lo que debe saber. Des-
de luego que hay que valorar el mérito. 
A quien se esfuerza hay que premiarle. 
Hay que incentivar a los alumnos para 
que consigan buenas notas de cara a 

becas, viajes, tener un mejor currículo, 
por su propia autoestima, etc. Me cago 
en ese buenismo que califica a todos 
por igual y no valora a quien se lo mere-
ce. A mí nunca me ha temblado el pulso 
para poner dieces y matrículas de ho-
nor en la Universidad. Y los suspensos 
siempre los he visto como un aplaza-
miento de una victoria posterior, pues 
quizá se consiga aprobar en la próxima 
oportunidad.

A los profesores les pido que tengan 
entusiasmo, que enseñen con pasión, 
que es el verdadero camino para trans-
mitir el saber. Se trata del gozo de saber 
en general, no de conocer solo aquello 
que es útil (esa gangrena que dice que 
solo interesa lo que es útil, como si en 
la vida solo fuera relevante lo que sir-
ve para la vida cotidiana). Desgracia-
damente nuestro sistema educativo lo 
que hace es asfixiar al profesor con las 
programaciones, requisitos formales, 
burocracia y requerimientos informá-
ticos para lo humano y lo divino. Hay 
que desaprender a enseñar para en-
señar con una pedagogía adecuada a 
la seudoposmodernidad. Su puta ma-
dre. Ya está bien de tanto cachondeo, 
de cargar a las costillas de los profeso-
res discursos cargados de pedagogía 

y de estupideces que solo sirven para 
dar trabajo a los emperadores de la me-
todología y vendedores de humo. Así 
desarman la ilusión del profesor. Ne-
cesitamos al niño que grite de una vez 
la verdad: ¡El emperador va en pelotas! 

La enseñanza se basa en la relación 
entre el profesor y los alumnos. La fi-
gura del profesor es sagrada porque 
en sus manos están las generaciones 
futuras. Los profesores deberían estar 
mejor pagados y más valorados. Solo 
nos queda la educación para que las 
personas sean más libres e igualitarias 
y aspiren a luchar por vivir en una so-
ciedad más justa, más solidaria. Yo re-
cuerdo con cariño a muchos profesores 
que he tenido y cuyo ejemplo me marcó. 
En ese sentido, me siento heredero de 
una luz que otros me ofrecieron y que 
debo llevar humildemente a los demás.

Es una suerte poder estudiar, apren-
der cosas nuevas. ¡Ojalá, ay, se diera 
más relevancia a la filosofía, la literatura, 
la música, el dibujo y la cultura clásica! 
Que nunca se nos apague la maravillosa 
disposición a aprender y a valorar a los 
maestros y profesores como se debe. 
Ánimo para todos en este nuevo curso 
2023-24 que acaba de empezar.

Santiago Sastre



ActuAlidAd 5NÚMERO 381 -  SEPTIEMBRE DE 2023

La DANA provocó estragos en la ciudad y castigó con 
dureza a UNAUTO y a las empresas de Río Mundo

l l Dos semanas después de la 
tromba de agua que cayó sobre 
las 19 horas del domingo tres de 
septiembre, los destrozos de la 
Depresión Aislada en Niveles Al-
tos (DANA) eran aún visibles en 
muchos puntos de la ciudad y, es-
pecialmente, en varias zonas del 
Polígono industrial como UNAU-
TO y la calle Río Mundo. 

La lluvia torrencial provocó mu-
chos problemas de tráfico y obli-
gó al cierre del paso subterráneo 
de la TO 23 por una balsa de agua, 
así como inundaciones en garajes 

sa por debajo de la TO 23. Unos 
25 autobuses quedaron inservi-
bles y el lunes 4 se interrumpió el 
servicio, que se fue recuperan-
do tras la llegada de autobuses 
de Madrid. 

Según fuentes consultadas 
por Vecinos “las aguas del 
arroyo saltaron por encima de 
la carretera e impactaron bru-
talmente contra las instalacio-
nes de UNAUTO, porque el canal 
del arroyo no pudo tragar tanto 
agua como cayó”. Otro lugar ca-
tastrófico fue la calle Río Mun-

e inutilizó ascensores y otros ele-
mentos en diversas comunidades 
de nuestro barrio. También se vie-
ron afectados colegios y edificios 
públicos como el Centro de Sa-
lud de santa Bárbara. El camino 
de Nambroca está cortado tras el 
desbordamiento del arroyo Ra-
mabujas que lo cruza.

Precisamente, el arroyo Rama-
bujas ha provocado lo que se pue-
de considerar como una catás-
trofe en el aparcamiento de los 
autobuses de UNAUTO, ubicado 
junto a la canalización que atravie-

do, donde muchas empresas lo 
han perdido todo según explicó 
a Vecinos el presidente de los 
empresarios del Polígono indus-
trial, Ángel García, algunas de las 
cuales “pueden cerrar si las ad-
ministraciones no ayudan”. Pide 
expresamente al Ayuntamiento 
que no abandone a los empre-
sarios de Río Mundo”. “Hay que 
meter mano a la CHT, señala, 
porque no puede tener el arroyo 
abandonado y lleno de maleza, 
lo que atascó los colectores y 
eso provocó el desastre”.

Necesitamos mejor 
información
Vecinos ha hablado con Ja-
vier González de Paula, que 
ofrece información sobre me-
teorología en su twitter @Me-
teotoledo, que hace un llama-
miento al Ayuntamiento para 
que mejore la cobertura de da-
tos meteorológicos de la ciu-
dad con la instalación de es-
taciones en distintos puntos, 
ya que se trata de una ciudad 
“con barrios muy separados 
del núcleo principal”. Nuestro 
barrio no cuenta con ninguna 
estación, por lo que no hay da-
tos de las precipitaciones es-
pecíficas de la última DANA.  
Nuestro interlocutor explica 
que en la tormenta del pasa-
do 3 de septiembre se superó 
el récord de precipitación re-
gistrado en un día en Toledo, 
que hasta la fecha se situaba 
en 89,6 litros el 11 de octu-
bre de 2008, según el obser-
vatorio de la AEMET, y en esta 
ocasión se superaron los 110 
litros por metro cuadrado, si 
bien las cantidades variaron 
de un barrio a otro.

EL DATO
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La DANA ha puesto en riesgo los 
enterramientos de amianto
l l  Como se puede observar en las 
fotos que ilustran esta información 
y la portada de Vecinos, las lluvias 
provocadas por DANA también 
ocasionaron daños en los vertidos 
de amianto enterrados en el entor-
no del Ramabujas, dejando al aire 
parte de los materiales que tapaban 
los residuos.

Concretamente, se han producido 
daños en los vertidos situados en la 
parcela del antiguo Liberbank, junto 
a los terrenos de las bodegas Garva, 
y en la parcela de la familia Torrejón 
aguas arriba, además de gran canti-
dad de restos de fibrocemento que 
ha arrastrado el arroyo a lo largo de 
su cauce.

Pero no es la primera vez que los 
enterramientos de amianto sufren 
daños, ya que en la DANA del 1 de 
septiembre de 2021 también que-
daron al aire bolsas con residuos en 
distintos vertidos del arroyo Rama-
bujas.

Vecinos ha entrevistado al nuevo 

del dominio público hidráulico”. El 
director general se muestra contun-
dente: “después, inspeccionaremos 
el arroyo para comprobar que cum-
plen sus obligaciones de mantenerlo 
limpio y en estado óptimo, y de no 
ser así, sancionaremos a la CHT”.

Villarrubia considera que “se ha 
demostrado que los sellamientos 
han funcionado y creemos que es-
tán bien hechos conforme a los con-
dicionantes técnicos preceptivos”

Por su parte, el portavoz del Go-
bierno municipal, Juan José Alcalde, 
ha mostrado la preocupación por 
los daños en el amianto, recordando 
que “nosotros -el PP- pedimos a la 
Junta y a la CHT que lo retiraran en 
lugar de taparlo”, por lo que la Con-
cejaía de Medio Ambiente ha hecho 
un informe tras el vuelo de un dron 
“y se lo hemos pasado a ambos”. 
Además, “vamos a realizar medicio-
nes de fibras, explica, cuando se den 
las condiciones”, concluye.

Foto: Lisardo  Gómez (hijo)

director general de Calidad Ambien-
tal, Tomás Villarubia, quien recono-
ce la información recopilada y do-
cumentada por este periódico. En el 
caso de Liberbank, los trabajos de 
sellado del amianto fueron acome-
tidos subsidiariamente por la Jun-
ta a través de Tragsa y aún no han 
sido entregados a los propietarios, 
quienes deberán pagar el coste total 
de la operación. Por lo tanto, Será 
TRAGSA quien deba subsanar to-
dos los desperfectos ocasionados 
por la DANA y después entegar la 
obra a UNICAJA.

Villarrubia explica que “vamos a 
instar a la familia Torrejón, que se 
encargó de enterrar el amianto ver-
tido en la finca de su propiedad, a 
que intervenga para solucionar to-
dos los desperfectos”.

En cuanto al cauce del Ramabu-
jas, Villarrubia asegura que “instare-
mos a la Confederación Hidrográfi-
ca del Tajo -CHT- a que retire todos 
los restos de amianto del cauce y 

La familia de Lorenzo sigue 
esperando justicia
l l  “La casa está muy fría sin Loren-
zo”, asegura a Vecinos Constantin, 
el padre de Lorenzo Pompiliu Cazaju, 
joven asesinado el 31 de octubre de 
2021 en el parque Lineal de nuestro 
barrio. Dos años después la inves-
tigación judicial está archivada en 
espera de nuevos datos que la rea-
bran. Constatin sigue esperando que 
“la justicia castigue al culpable y que 

pague por el acto criminal que hizo 
con mi hijo”. “No me gustaría morir-
me, pide, sin conocer quién mató a 
mi hijo y que la Justicia imponga el 
castigo que merezca quien lo hizo”.

Se muestra dolido porque el pe-
queño altar que erigió donde fue ase-
sinado su hijo ha sido vandalizado. 
“Seguimos esperando justicia”, se 
lamenta.

Es urgente limpiar los vertidos 
incontrolados en el barrio
l l  De nuevo traemos a nuestras pá-
ginas las imágenes vergonzosas de 
la basura que se acumula entre el 
arroyo Ramabujas y el camino de 
Nambroca, sin que los responsa-
bles políticos actúen para erradicar 
este vertido ilegal. Además, ninguna 
administración, ni la Confederación 
Hidrográfica del Tajo ni el Ayunta-
miento, han puesto los medios ne-

cesarios para limpiar la zona y mu-
cho menos, han impuesto las multas 
que la normativa les permite a los in-
cumplidores de  la misma. Por ello, 
volvemos a solicitar que se limpie  la 
basura y se pongan carteles visibles 
para que estos hechos incivicos no 
vuelvan a producirse. También hay 
que limpiar los numerosos vertidos 
en Vía Tarpeya. 
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“Las listas de espera se les están yendo de las manos”
l l  Cuando Vecinos conversó con 
José Manuel García el pasado 15 
de septiembre, habían transcurri-
do ya cerca de 160 días sin que 
el SESCAM hubiera atendido un 
volante preferente para el otorri-
nolaringólogo que le entregó su 
médico de familia el pasado 12 
de abril. 

Pero nuestro convecino deja 
claro desde el principio que no 
quiere que esto se convierta en el 
caso de José Manuel García, sino 
“denunciar y poner sobre la mesa 
las enormes listas de espera que 
hay en Toledo, en las que están 
atrapadas miles de personas”.

García se topó con el primer re-
vés cuando solicitó la cita prefe-
rente con el otorrino en el propio 
Centro de Salud, ya que le dijeron 
que se ha cambiado el sistema y 
“ahora es el propio servicio es-
pecializado el que da la cita me-
diante SMS, llamada telefónica 

o correo postal”. Y desde enton-
ces, nada, silencio administrativo. 

Tras varias visitas al servicio de 
Otorrinolaringología, en las que no 
obtuvo ninguna respuesta, presen-
tó cuatro reclamaciones oficiales 
ante el SESCAM a las que finalmen-
te obtuvo respuesta el 23 de agosto. 

Según explica “la contesta-
ción del SESCAM es una plan-
tilla común que sirve para todo, 
en la que le piden disculpas por 
“la situación que nos describe” y 
le anuncian que “en el momento 
actual no es posible asignarle la 
cita que usted solicita” y “espera-

mos poder satisfacer su petición 
a la mayor brevedad posible”. Fi-
nalmente la misiva agradece al re-
clamante sus escritos que “han 
sido tenidos en cuenta para me-
jorar”. “Como se deduce del es-
crito, señala García, “no me dan 
fecha y hora de la cita ni se ex-
plica por qué hay tanta demora 
en la atención sanitaria”.

Y pone cifras a la situación: “en 
abril de 2023 había 3.229 pacien-
tes en lista de espera de Otorri-
nolaringología en la provincia de 
Toledo, y en julio eran ya 5.286”. 
“Y esto, sin tener datos de las 
personas que, como yo, no cons-
tamos en ningún lista de espe-
ra oficial”.

 Se muestra indignado ante esta 
situación y asegura que “se les 
está yendo de las manos” y la res-
puesta del SESCAM es “no dar 
citas y tratar de ocultar lo que está 
pasando con declaraciones gran-

l l A la Asociación de pensionistas 
controladores de la obra pública y 
los servicios -APCOPS- nos pare-
ció lógico el cambio de itinerario 
de la carrera pedestre Toledo-Po-
lígono, pues la autovía TO-23 no 
se puede cortar entre ooras cosas 
porque es el acceso al hospital, 
pero lo que ya no nos pareció tan 
acertado fue que se desviara en 
Santa Barbara por el trayecto que 
ocuparon las antiguas vías del tren, 
seguido por el camino paralelo a 
estas por el norte, por zona rústica, 
pasando a zona industrial, y acto 
seguido a circuito urbano dentro 
de la zona residencial del barrio. 

dilocuentes y machaconas de que 
tenemos la mejor sanidad pública 
del país”, agrega.

Consciente de que es una si-
tuación generalizada, considera 
que “es una burla a los pacientes 
que formulan las reclamaciones 
en un tono correcto, mientras que 
desde la sanidad no se están to-
mando con rigor las cuestiones 
administrativas, que entorpecen 
la vida de las personas”. 

José Manuel García deja claro 
que con esta denuncia “lo que es-
toy haciendo es defender la sani-
dad y los servicios públicos, por 
lo que no quiero que deriven a 
la sanidad privada”. Por ello, ha 
hecho partícipes de su situación 
y opiniones a los sindicatos y a 
diversas asociaciones. También 
escribió el 28 de agosto a Emi-
liano García-Page y al consejero 
de Sanidad, Jesús Sanz, que no 
le han contestado aún.

La zona de contacto 
está abandonada y 
en malas condiciones

Los vecinos y vecinas de la calle Lagunas de Ruidera reclaman al Ayun-
tamiento la sustitución de los árboles cortados y la limpieza de la mis-
ma, que brilla por su ausencia según denuncian.

Desde AACOPS pedimos, en-
tre otras muchas cosas, que se 
limpie toda la basura de esta 
zona, que se instale una valla de 
seguridad en la antigua fábrica 
de tierras raras TOLSA, que los 

caminos y drenajes se manten-
gan en condiciones, mantener 
y aumentar el arbolado y volver 
a colocar las tapas y enrejados 
del alcantarillado que fueron ro-
bados.

La mejor relación calidad/precio de Toledo
en colchones, canapés, camas articuladas...

    C/ Río Jarama, nº 99-B       Tel. 925.00.69.82
(Frente a la antigua ITV y SF Motor)

Centro de Oportunidades del Descanso

Vis i t a  su  zona out let 
con un  -70% de dto.

¡Déjate asesorar por especialistas en descanso!

D E S I N S E C T A C I Ó N
D E S R A T I Z A C I Ó N
D E S I N F E C C I Ó N

T O L E D O

ROESB Nº 966-CM-S

  Tfno.:622.418.932

Eliminamos toda clase de insectos: chinches, 
cucarachas, roedores de forma rápida y eficaz.
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La remodelación 
del mercadillo, 
pendiente de su 
licitación

1.200 trabajadores 
salen por fin de 
la explotación y 
precariedad

l l  El portavoz del Gobierno muni-
cipal, Juan José Alcalde, ha ase-
gurado, en declaraciones a Veci-
nos, que “nos hemos encontrado 
sin proyecto para la remodela-
ción del mercadillo del Polígono, 
y solo hemos recibido un dibujo a 
bolígrafo en una tablet, a pesar de 
que está financiado con 530.000 
euros dentro del Plan de Dina-
mización Comercial de la EDUSI 
y ese dinero se puede perder”.

Alcalde critica la dejadez del 
anterior equipo de Gobierno 
porque este proyecto viene 
ya de 2017, “y ahora nos en-
contramos que si no lo ejecu-
tamos antes dediciembre de 
este año se pierde el dinero”. 
“Nos hubiera gustado que hu-
biera habido participación ve-
cinal en la redacción del pro-
yecto, pero no hemos podido 
porque era urgente ponerlo en 
marcha y no teníamos apenas 
tiempo”.

Alcalde señala que el proyec-
to que se va a ejecutar cumple 
las condiciones de sostenibili-
dad que exige Europa, y explica 
que “se va a usar un aseo de la 
biblioteca que ahora está cerra-
do para dar servicio al mercadi-
llo, haciéndolo más accesible”. 
Asimismo, se van a plantar más 
árboles, habrá wifi libre, se reali-
zarán algunas mejoras en la acce-
sibilidad de la zona, se instalarán 
luces de ahorro energético y se 
ubicarán dos puntos de recarga 
para vehículos eléctricos. Tam-
bién se cambiará el pavimento 
por adoquines que produzcan 
menos calor.

Alcalde ha asegurado que tras 
la licitación del proyecto se apro-
bará en Junta de Gobierno.

l l La intervención sindical de CCOO 
Toledo y, en su caso, la actuación de 
la Inspección de Trabajo, ha permiti-
do regularizar la situación laboral de 
más de 1.200 trabajadoras y trabaja-
dores de la provincia que han estado 
sometidos a precariedad y explota-
ción mediante múltiples formas de 
subcontratación y de fraude laboral. 

“Todas estas personas forman aho-
ra parte de las plantillas directas de 
las empresas principales para la que 
trabajaban y por fin pueden tener una 
estabilidad en el empleo. Son más de 
1.200 personas que han conseguido 
mejorar sus condiciones laborales y 
que han visto sustancialmente incre-
mentados sus salarios, en algunos 
casos en más de un 50%”, ha expli-
cado el secretario general de CCOO, 
Federico Pérez. 

El proceso más reciente de regu-
larización de trabajadores, más de 
60, ha sido “en la fábrica de Schwe-
ppes-La Casera en Toledo capital, 
después de que un grupo de trabaja-
dores acudieran a CCOO y nos con-
taran su situación laboral, contrata-
dos en precario durante más de una 
década por la ETT Tratem Tempo-
ra, encadenando contratos con o sin 
continuidad, algunas veces de lunes 
a viernes para no pagarles ni cotizar 
por ellos los sábados y los domin-
gos”, explicó el responsable de Ac-
ción Sindical, Javier García.

“Lo que han hecho estas dos em-
presas es de lo más deleznable, te-
ner más de una década a más de 
60 trabajadores en esta situación, sin 
ninguna estabilidad, sin poder hacer 
planes de futuro, sin poder pedir un 
crédito, sin cogerse una baja o un 
permiso por miedo a no volver a ser 
llamados, entrando y saliendo de La 
Casera durante años y años”, ha de-
nunciado García.

Onda Polígono nos sube a  
El séptimo cielo del cine

l l  El séptimo cielo es un pro-
grama dedicado al cine, en el 
que cada semana comentamos 
la película de Días de cine clási-
co de la 2, junto con el contenido 
de las carteleras del cine club y 
otras salas de cine comercial de 
la ciudad de Toledo. Se emite los 
viernes a las cinco de la tarde en 
onda polígono, en el dial 107,3 

Las creadoras de este espacio 
radiofónico somos Encarna Cas-
tro y Rebeca Quirós, profesoras 
de la familia de Imagen y Sonido 
del IES ALFONSO X El Sabio, y 
amantes del mundo audiovisual.  

FRASE DE LA CRÍTICA
Nuestro programa comienza con 
una frase de la crítica, para situar 
a los oyentes en la opinión que 
suscitó el filme en su momento, 
seguida de otra, de boca de los 
protagonistas, verbalizando 
alguna parte esencial del mismo. 
Momento que aprovechamos 
para saludaros, sembrando en 
vosotros el interés por lo que 
vamos a tratar esa semana. A 
continuación, nos embarcamos 
en el análisis fílmico, a través de 
un minucioso recorrido por el 
planteamiento, nudo y desenlace, 
deteniéndonos en numerosas 
lecturas del porqué de las 
acciones de los personajes, 
hasta llegar a concluir el sentido 
filosófico del tema central de la 
película. Todo ello, argumentado 
por las opiniones de profesionales 
y expertos y también, cargado 
d e  n u e s t r a s  o p i n i o n e s 
personales, que es lo que nos 
hace un programa singular, de 
personalidad propia. 

La segunda parte de nuestra 
intervención está dedicada al re-

paso de la ficha técnica, donde 
nos entusiasmamos hablando 
del trabajo de los grandes del 
cine; directores, productores, 
montadores, músicos, etc. y por 
supuesto de la ficha artística, las 
estrellas de Hollywood, con un 
repaso a su trabajo y a sus gla-
morosas o truculentas vidas.  

DOS COLABORADORES MÁS 
El programa cuenta, además, con 
otras dos secciones a cargo de 
nuestros colaboradores Manuela 
Castro, responsable de la sec-

ción de vestuario y caracteriza-
ción de los personajes y Gonzalo 
Morales, encargado del repaso 
a la oferta cultural cinematográ-
fica de la ciudad. La sección de 
Manuela se inserta a continua-
ción de nuestras intervenciones 
poniendo fin al bloque dedica-
do a los clásicos del cine y la de 
Gonzalo, es la sección de cierre 
del programa, centrada en los tí-
tulos nuevos que tenemos cada 
semana en las pantallas de cine 
de la ciudad.

Onda Polígono
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l l Tras el descanso estival, el 
Alfonso vuelve a abrir sus puer-
tas. Un nuevo curso comienza 
a rodar cargado de ilusión, de 
trabajo y de ganas de mejorar, 
de crecer, de llegar más lejos 
y de seguir siendo una insti-
tución educativa de referen-
cia en el barrio al que debe su 
existencia, el Polígono, apor-
tando formación, valores y co-
nocimiento a nuestros jóvenes.

Días de reencuentro para 
nuestro alumnado veterano, 
cuya vuelta a la rutina del aula 
trae consigo miradas cómpli-
ces, abrazos y sonrisas que en-
marcan la ilusión por volver a 
disfrutar de los compañeros de 
clase. Una estampa que emo-
ciona, en la que se mezclan 
pinceladas del valor recon-
fortante de la amistad junto al 

ímpetu de esa vigorosa juven-
tud que atesoran. Días de re-
encuentro también para nues-
tros docentes, que comienzan 
a preparar y organizar los con-
tenidos que llenarán las cla-
ses de trabajo, conocimiento 
y aprendizaje; en definitiva, el 
andamiaje académico del nue-
vo curso. 

DESDE AQUÍ DAMOS 
LA BIENVENIDA A 

QUIENES SERÁN LOS 
PROTAGONISTAS 

DURANTE LOS 
PRÓXIMOS AÑOS, A 

ELLOS Y A SUS FAMILIAS

Y, como siempre, un mo-
mento especial para una nue-
va promoción de 150 alum-
nos procedentes del Alberto, 
del Rosa Parks, del Grego-
rio, del Gómez Manrique y del 
Padilla que deja a un lado su 
colegio de toda la vida para 
empezar una nueva andadu-
ra en el instituto. Desde aquí 
damos la bienvenida a quie-
nes serán los protagonistas 
durante los próximos años, a 
ellos y a sus familias, prota-
gonistas activos de un sólido 
proyecto educativo en el que 
trabajo, rigor, dedicación, 
esfuerzo, compromiso o 
convivencia son los pilares 
que sostienen nuestro firme 
empeño de edificar la cali-
dad educativa para que el 
mayor número de estudian-

tes alcance las mayores co-
tas formativas posible. 

Y COMO SOMOS LA 

SUMA DE NUESTROS 

RECUERDOS, QUEDE AQUÍ 

CONSTANCIA, PUES, 

DE ESE INSTANTE PARA 

QUE NUTRA A NUESTRA 

MEMORIA, INDIVIDUAL Y, 

SOBRE TODO, COLECTIVA. 

En definitiva, nada como 
el pr imer día, pasado ya, 
que quedará en nuestra re-
tina como una instantánea, 
como un recuerdo fugaz, 

como un momento lleno de 
intensidad, cargado de ilu-
sión, nerviosismo y vitalidad. 
Uno más en el largo listado 
de primeros días de unos jó-
venes que empiezan a cre-
cer, a madurar, a dejar de 
ser niñas y niños para con-
vertirse en jóvenes adultos. 

Y como somos la suma de 
nuestros recuerdos, quede 
aquí constancia, pues, de 
ese instante para que nutra 
a nuestra memoria, individual 
y, sobre todo, colectiva. 

En nuestro nuevo primer 
día, así nos encontramos, un 
año más; y en esta vibrante 
y apasionante labor que es 
la educación pública conta-
mos con todos, contad con 
nosotros.

Instituto Alfonso XE Sabio

Como el primer día
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Llega el Otoño cultural tras el largo y caluroso verano
l l  Un año más, llega el Otoño 

Cultural de la asociación de ve-
cinos El Tajo. La cultura es im-
portante y necesaria, más en 
estos, tiempos que corren. La 
programación incluye una oferta 
variada para todos los públicos. 
Comenzando por nuestro tradi-
cional Día de la Bici, actividad 
lúdica y reivindicativa, este año 
en su decimocuarta edición. Se 
celebrará el próximo domingo,  
24 de septiembre. 

En este recorrido por la cultura, 
en esta edición nos acompaña-
rá la Agrupación músico cultu-
ral Emociones, que actuará en 
la Sala Thalía el próximo 27 de 
octubre, viernes, a las 19 horas. 
Según han explicado, contará 
con la colaboración especial 
del profesor y guitarrista Ro-
berto García.

También podremos asistir a la 

actuación de la Agrupación Mu-
sical Santa María de Benque-
rencia, que tendrá lugar también 
la Sala Thalía, el próximo 6 de 
octubre, viernes, a partir de la 
19 horas.

Además de la música, la aso-
ciación está trabajando en una 
nueva edición de la Feria de la 
Ciencia, que en pasadas edi-
ciones ha sido un gran éxito de 
público. No faltará a la cita el 
Pasaje del Terror que está pre-
parando el Grupo de Juventud, 
e incluso habrá una actuación 
de magia. De todo ello iremos 
informando a lo largo de estos 
meses, como siempre, en Ve-
cinos. Animamos al vecindario 
a participar en todas las activi-
dades programadas y disfrutar 
como siempre de este espacio 
cultural tras el caluroso verano. 
¡Os esperamos!

Y la colaboración especial
del profesor y guitarrista
Roberto García que, con
nuestra directora, Sonia, nos
sorprenderàn

27 DE OCTUBRE A LAS
19H EN LA SALA THALIA

CCOO
CCUUCUCCUC LLULUULU TTUUTUTTUT RRAARARRAR LLALAALA EEMMOOCCIICICCIC OONNEESS
AGRUPACIÓN MÚSICO
CULTURAL EMOCIONES

ORGANIZA CCOOCOLABORA

ACTUACIÓN DE LA 
AGRUPACIÓN MUSICAL 

STA MARÍA DE BENQUERENCIA

ORGANIZA

COLABORA

VIERNES 6 DE OCTUBRE 
19H EN LA SALA THALÍA

OTOÑO CULTURAL 2023



Recogida del cintillo numérico para el SORTEO:
En las mesas instaladas en la salida A PARTIR DE LAS 9:30H
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DOMINGO 24 DE SEPTIEMBRE
A LAS 11 DE LA MAÑANA
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Biblioteca “Almudena Grandes”

SSOORRTTEETETTET OEOESORTEO
FIFIF NAANAN LL!!!!!!FINAL!!!

¡¡PONTE EL CASCO, ES MÁS SEGURO!!
(OBLIGATORIO PARA MENORES DE 16 AÑOS, SEGÚN LEY DE TRÁFICO Y SEGURIDAD VIAL)

XXIIVV EEDDIICCIIÓÓÓÓÓNNNNNNXIV EDICIÓN
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¡Se acabó!
l l “Porque yo me lo propuse y su-
frí, como nunca había sufrido… 
y ahora ya, mi mundo es otro”, 
cantaba la genial María Jimé-
nez. Y, tal y como entonces fue 
toda una revolución, hoy se ha 
convertido en todo un emblema: 
“Se acabó”. 

El nuevo Me too español ya no 
tiene vuelta atrás. Nacido de la 
imbecilidad de lo que se supo-
nía un gesto de un momento 
de euforia, encerraba mucho 
más. Porque podría haber pa-
sado como una mera anécdo-
ta si el ¿impresentable? del ex 
presidente de la Real Federación 
Española de Fútbol hubiese pe-
dido disculpas de manera inme-
diata, aduciendo  un momento 
de enajenación mental debido a 
la euforia del momento. Pero el 
susodicho ya había demostrado 

fútbol, si cabe, más todavía. No 
solo había que demostrar que 
sabías hablar y entendías de ese 
deporte, sino que además tenías 
que aguantar ironías, frases con 
doble sentido, desplantes, me-
nosprecios… y esa consabida 
frase de ¡Qué hace una chica 
como tú en un sitio como este! 

Y aseguro que no hablo de oí-
das. Me congratula pensar que 
la joven Alicia Arévalo haya he-
cho historia con sus narraciones 
de los partidos de la selección 
femenina. Las Lara Gandarillas, 
Silvia Barba,  María Tikas, Móni-
ca Marchante, Danae Boronat… 
y tantas y tantas otras son las he-
rederas de Paloma del Río, Mari 
Carmen Izquierdo, María Esca-
rio, Olga Viza… precursoras del 
periodismo deportivo femenino. 
Ninguna lo tuvo fácil en su mo-

su pelaje en el palco. Y encima 
quiso hacernos ver lo que no ha-
bía por dónde mirar. 

Ya dije en su momento que la 
importancia de lo conquistado 
no se circunscribía meramente 
al hecho en sí de haber gana-
do un mundial. ¡Un mundial de 
fútbol! La importancia reside en  
que este ha sido el mundial de 
las reivindicaciones. Árbitras, pe-
riodistas, entrenadoras… siem-
pre han estado relegadas a un 
segundo plano. Quien ose adu-
cir que porque estaban menos 
capacitadas o sabían menos de 
fútbol está en el mismo nivel del 
ínclito. 

Mujeres dedicadas al mundo 
del deporte las ha habido siem-
pre, aunque en la mayoría de las 
ocasiones hayan tenido que en-
trar a codazos. Y en el mundo del 

mento, ni lo siguen teniendo, 
pero ya han abierto una puerta 
que no se va a volver a cerrar. 

Pero ese mero hecho de que 
este haya sido un mundial de 
mujeres y para mujeres ha abier-
to, con ese incidente, la caja de 
Pandora. ¿Cuánto han aguan-
tado las deportistas de sus en-
trenadores, dirigentes y demás? 
Y no solo en el fútbol. Ya vimos 
cómo las jugadoras de la selec-
ción española de baloncesto de-
nunciaban a su entrenador, Lu-
cas Mondelo. 

Y esto, extrapolado al día a día 
del común de las mortales, es 
algo que la sociedad no ha que-
rido ver. “Porque los hombres 
son así”, “porque te vistes como 
una guarra”, “porque, mírala, va 
pidiendo guerra”, “eso es de chi-
cos”. No. Se acabó. 

En lo que va de año, 44 muje-
res han sido asesinadas, ¡ASE-
SINADAS! Por sus parejas o ex-
parejas. Y, aunque existen leyes 
que las amparan, los asesinos 
se las pasan por el arco del 
triunfo. Porque, a pesar de las 
leyes, lo más importante es edu-
car en igualdad, en el respeto 
mutuo. Y empezando por aba-
jo. Negar que existe la violencia 
contra las mujeres es negar que 
el sol sale cada día. Y, mien-
tras la sociedad en su conjunto 
considere que los abrazos a las 
jugadoras de la selección es-
pañola de fútbol y el “piquito” 
a Jenny Hermoso, sean cosas 
de la euforia del momento, es-
taremos retrocediendo un paso 
cada día hacia la edad de las 
Cavernas. 

R. Nogués
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Las maestras se 
movilizan y la 
sociedad responde

l l  El pasado 3 y 4 de septiembre 
varias poblaciones de la Sagra 
fueron devastadas por la DANA 
y los centros escolares perdieron 
mobiliario, material y libros. Las 
maestras iniciaron una campaña 
de donaciones que se ha transfor-
mado en un movimiento ciudada-
no. Los gobiernos locales no po-
drán sufragar los gastos de todas 
las DANAS que quedan por venir. 
Los ciudadanos tenemos el deber 
de pedirles que se luche contra 
el cambio climático, favorecer la 
reutilización, el reciclaje y reducir 
nuestro consumo. Hasta ahora, 
el material recogido se ha desti-
nado a los colegios de Arcicóllar 
y Cobeja. Si usted conoce otros 
centros escolares afectados y sus 
necesidades, contáctenos. Se re-
cogerá solo lo necesario para evi-
tar acumular sin sentido. Agrade-
cemos las donaciones recibidas, 
que ya están en los centros y que 
nos hacen soñar que otro mundo 
es posible. 
Celia Arroyo López

l l  Desde el grupo de Juven-
tud de la Asociación, quere-
mos daros la bienvenida a un 
nuevo curso lleno de activi-
dades y eventos. Esperamos 
que hayáis recargado las pi-
las, porque hemos vuelto con 
ganas de seguir fomentando 
espacios socioculturales en 
nuestro barrio. 

Por un lado, os recorda-
mos que el Taller de Teatro 
que empezamos hace cuatro 
años sigue realizándose con 

El grupo de Juventud reanuda sus actividades de teatro y cine club

éxito. Las inscripciones están 
abiertas, así que si quieres 
explotar tu vena artística o 
vencer el miedo a enfrentar-
te a un escenario, este es tu 
taller. Al ser un taller inter-
generacional, no hay límite 
de edad, aunque el mínimo 
recomendable para apuntar-
se es de 12 años. Si te in-
teresa, puedes pasarte por 
la sede de la asociación de 
vecinos El Tajo o enviar un 
correo a avetajo1975@gmail.

com o bien a vecinosjoven@
gmail.com  

ESTAMOS ANSIOSOS 
DE CONOCER GENTE 

NUEVA, CHICOS 
Y CHICAS CON 
INQUIETUDES Y 
CREATIVIDAD

Además, en octubre volverá 

nuestro cineclub, dirigido por 
nuestro compañero Pablo, el 
cual revelará datos curiosos 
sobre cada film, organizará el 
coloquio de después, etc… 
No obstante, el próximo mes 
os lo recordaremos para que 
no os perdáis esta oportu-
nidad 

Como siempre, desde la 
voz que nos da el periódi-
co Vecinos para llegar a la 
gente del barrio, deseamos 
que os unáis a nosotros. Es-

tamos ansiosos de conocer 
gente nueva, chicos y chi-
cas con inquietudes y creati-
vidad. Recordad que el barrio 
lo construimos entre todos. 
Así que, si deseáis cono-
cernos más a fondo, os in-
vitamos a la sede de la aso-
ciación de vecinos El Tajo o 
podéis escribirnos directa-
mente a vecinosjoven@gmail.
com ¡Os esperamos! 

Grupo de Juventud de la 
asociación de vecinos El Tajo

Para no perderse. Ya tenemos fecha de la XX edición del Festival de Ci-
ne Social de Castilla-La Mancha, FECISO, que se celebrará en nuestra 
ciudad del 13 al 22 de octubre. La Sala Thalía ha albergado tradicional-
mente proyecciones de este evento y este año también. 
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El atlas
l l  El ático llevaba cerrado más de me-
dio siglo. Una espesa capa de polvo 
cubría la mayor parte de los enseres 
diseminados por doquier. La torre de 
libros que se levantaba desde el sue-
lo era gris y colosal, precaria y absur-
da. Casi todos los volúmenes estaban 
destrozados, pero al anciano no le in-
teresaba eso, él buscaba otra cosa, 
algo que permanecía escondido entre 
las hojas de un ejemplar en concreto. 
Con mucho esfuerzo, tiró del gran at-
las azul y lo sacó de su lugar en la to-

rre. Pesaba mucho. Al punto, una di-
minuta llave nacarada cayó al suelo de 
madera. El anciano sonrió agradecido 
mirando a su alrededor por última vez. 
Al � n, tendría la oportunidad de salir de 
allí, podría dejar atrás recuerdos que 
permanecían en su memoria tan vívi-
dos como si hubieran sucedido ayer 
mismo y recordar aquello que olvidó 
años atrás, cuando todavía no estaba 
solo en aquel desván decrépito. Podría 
volar, podía viajar, podría morir en paz.

Un relato de Pepa G. Lillo

El Festival Sr. Blues será el 
próximo 30 de septiembre

l l  Ya están en marcha los prepara-
tivos de una nueva edición del Sr. 
Blues Festival que se celebrará el 30 
de septiembre en el recinto ferial del 
barrio, en horario de 12 de maña-
na a 01 de la madrugada. Como en 
años anteriores, habrá actuaciones 
de blues, una música muy amable 
de escuchar para todas las edades, 
talleres infantiles, mercadillo, pae-
lla para comer y barras de bar. Este 
evento nace del amor a la música, 
de la ilusión por compartirla y po-
nerla al alcance de todas las per-
sonas con la difusión de diferentes 

bandas y estilos. Desde el comien-
zo, el festival ha creído y aposta-
do por la economía circular y los 
proyectos que favorecen la inclu-
sión socio-laboral de personas con 
capacidades diversas y diversidad 
funcional. Asimismo, el festival tiene 
un compromiso claro con el medio 
ambiente  y es “libre de plásticos”. 
Finalmente, apuesta por la igualdad, 
como otra seña de identidad que 
le hace diferente, para concienciar 
a las nuevas generaciones del va-
lor y la importancia de la igualdad 
de género.

 

  

 

LUDOTECA  

ENREDOS 

Juegos, 

manualidades, 

talleres de  reciclaje, 

cuentacuentos… 

INSCRIPCIONES: 

(De 9:30 a 12:00 horas) 

del 18 al 20 de Septiembre 

En el Centro Social 
Polivalente 

Teléfono: 695921050 Teléfono: 

EDADES 

De 3 a 12 
años 



LO MEJOR PARA 
TU NEGOCIO

TU PUBLICIDAD 
AQUÍ

D É J A T E  V E R 
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Rincón literario
Vecinos abre este rincón literario en colaboración con el Club de Poesía del barrio. Si quieres colaborar en esta sección literaria 
no dudes en enviarnos tus poesías a avvpoeticaeltajo@gmail.com ¡Te esperamos!

¡No mamá no,
por favor de rosa no!

Mamá no me vistas más de rosa
pues a mí me gusta el rojo,
color intenso,
con el cada día amanece la aurora
envuelta entre sus deseos.

¡No mamá no,
por favor de rosa no!

También me gusta el azul
con sus cientos de gamas,
que como el color del mar

cambia según el reflejo del sol
cada mañana.

¡No mamá no,
por favor de rosa no!

Y aunque sea vísteme de verde,
para que así en los confines de la tierra
pueda yo perderme,
y al jugar al escondite
mis amigos ya no puedan verme.

¡Pero de rosa no, por favor mamá no!

 María José Mercader 
Foto: Pedro Ignacio Fernández

Atrapados entre el espanto y el asombro,
una estampida de veraneantes
corrió en todas las direcciones posibles
dejando la playa desierta,
igual que si hubiese llegado
el día del Juicio Final.
Las nubes,
como atendiendo a un silbido de llamada,
avanzaron en tropel hacia la costa,
poblando de oscuro el mundo de los bañistas.
Gotas gruesas y pesadas 
se dejaban caer desde las alturas,
como rapaces en picado,
en un soslayo improvisado.
Cada gota se abatía
con todo su trazo preciso,
donde volcanes de agua
se nutrieron durante siglos
de la sustancia irrepetible de los tiempos.

Yolanda Sánchez

Tormenta en la playa

De rosa no

¡Dónde está esa educación...!
qué nos dieron de pequeños,
¡dónde el saber estar ..!
Cuando por la calle vamos.

¡Dónde ha quedado el respeto..!
¡Dónde los modales...!
Qué fue de la disciplina,
que reinaba en las clases.

La asignatura de educación
empezaba en el hogar 

continuaba en la escuela,
y el servicio militar.

Un poquito en cada sitio
se empezaba este curso
casa, escuela y la mili,
era lo más justo.

Hoy ya no queda nada
de aquellas asignaturas,
y así vemos por las calles...
esas criaturas, 

de jóvenes, mal educados
con mucha cara dura.

Sin oficio ni beneficio
vagabundean por los barrios
escogiendo alguna presa,
para poder hacer daño,
indefensos que por la calle
van nuestros octogenarios.

¡Qué futuro les espera...!
sin un título que presentar

sin máster acabado,
ni una tesis que presentar,
en algún primer trabajo 
por antes no estudiar.

No poder salir del nido
o del refugio familiar
no tiene ningún porvenir,
para poder volar.

Leonardo Alba

Cantos andarines, realmente recorridos
a tu son y sin tibieza.

Tu espesura se crece en tus mármoles y casonas,
alta belleza venerada por mil pasos recorridos.
Bravura en el corazón no disfrazado,
que galopa entre confines que son sangre y tierra.

Se guardaron en la sienes de tus ojos,
los cien reinos que adivino descubiertos.

Palabras pronunciadas en latín recio,
por plazuelas y comicios, lengua sin fisura,
de clérigos y reyes de alta dialéctica.

Plática de  senadores que con estoicismo señorito,
nos elevan a “pi” al cuadrado, catetos e hipotenusa
de  sus por siempre eternos “aeternum” vecinos.

No sé escribir la historia de cabalgaduras tan alta
e imperios tan extensos,
sin abrir mi asombro  y perderme en ensueños.

Esther Betanzos

Celebraré, aclamaré

Bien mirado, 
no soy gran cosa, 
pero en el mundo 
soy poderosa.
Grandes narices 
a mí me gozan; 
muchos millones 
por mí derrochan.
Soy de las fiestas 

animadora; 
en finas rayas 
a mí me cortan.
Llego al cerebro 
como una bomba.
Por mí se pierden 
muchas personas, 
vidas, haciendas, 
familias y honras.

Soy como aquellas 
sirenas que entonan 
tan bellos cantos 
que hacia las rocas 
llevan las naves 
y allí zozobran.
Prudente Ulises, 
tú que a tu tropa 
con cera tapaste 

de Eustaquio las trompas, 
y así a las sirenas 
pusieron popa, 
bien que gozaste 
sus voces melosas.

Jesús Alhambra

Tres asignaturas

Sirenas
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Despedimos a Carmen Fernández y Samuel Álvarez
l l Este verano han fallecido dos per-
sonas muy queridas en Toledo y en 
nuestro barrio: Carmen Fernández, co-
fundadora de la Asociación de Mujeres 
María de Padilla en Toledo, y Samuel 
Álvarez, natural del Polígono y cofun-
dador, junto a su hermana, del grupo 
empresarial In-Nova. La asociación de 
vecinos El Tajo reconoce y aplaude la 
trayectoria personal, profesional y so-
cial de ambos. 

Carmen Fernández era hermana de 

Jesús Fernández, que fue presidente 
de nuestra asociación. Fue nombra-
da Hija Predilecta de Toledo en 2019, 
por su compromiso con la defensa de 
los derechos de las mujeres y la lucha 
contra la violencia machista. 

El alcalde de Toledo, Carlos Veláz-
quez, señaló que es un “día triste” y 
destacó que ha sido “referente en la 
lucha por la igualdad” e “hizo de su vida 
un ejemplo para muchas personas”.

 Emiliano García-Page lamentó la pér-

dida de Fernández, que “dedicó su vida 
a trabajar por la igualdad y a ayudar a 
las víctimas de la violencia de géne-
ro”, y la exalcaldesa, Milagros Tolón, 
afirmó que “hoy es día triste” porque 
“nos deja una amiga, siempre eterna, 
junto a la que he trabajado por el femi-
nismo en Toledo”. “Hizo de la igualdad 
su vida. Toledo y la Asociación María 
de Padilla no se entiende sin ella. Des-
cansa en Paz”. 

Por su  parte, Samuel Álvarez na-

ció en 1977 y era natural del barrio del 
Polígono, donde vivía. Era un experto 
pionero en el ámbito de la seguridad 
informática. 

Fue estudiante del CEIP Alberto Sán-
chez y era ingeniero y Máster en Tele-
comunicación, con posgrado en Direc-
ción y Administración de Empresas y 
gestión de proyectos. 

Estuvo más de 15 años gestionan-
do y liderando proyectos de I+D+i en 
el ámbito de las tecnologías de la in-

formación, las comunicaciones y sis-
temas embarcados en plataformas no 
tripuladas en entornos de seguridad y 
defensa. 

Álvarez fue profesor en el Máster en 
Negocios Internacionales de la UCLM, 
universidad en la que colaboró en múlti-
ples ocasiones. La catedrática de Eco-
nomía Díaz Mora trasladó la “tristeza 
absoluta” que siente por el fallecimiento 
de una “persona maravillosa a la que 
admirábamos”.

VE
N A GUADARRAMA

EL COMERCIO DE TU BARRIO

VE
N A GUADARRAMA

EL COMERCIO DE TU BARRIO

VE
N A GUADARRAMA

EL COMERCIO DE TU BARRIO
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La juventud atracada
l l Este ensayo de amena lectura, a 
pesar de ser un libro de economía 
con sus inevitables tecnicismos, es 
una reflexión sobre la situación de 
la juventud en una sociedad cada 
vez más envejecida. José Ignacio 
Conde-Ruiz es economista, profe-
sor universitario y, además, un co-
nocido y respetado analista y divul-
gador muy presente en los medios 
de comunicación. El título tan lla-
mativo podría resultar exagerado, 
pero en este caso presenta su tesis 
en la portada del libro: “Un electora-
do envejecido cercena el futuro de 
los jóvenes”. Ya en 2017, en pareci-
dos términos, publicó el periodista 
Joaquín Estefanía “Abuelo, ¿cómo 
habéis consentido esto?”. El texto 

parecía un reproche de una gene-
ración, que había vivido los estra-
gos de la gran crisis económica, 
producida por la burbuja inmobi-
liaria, y que sabía que ya viviría peor 
que sus padres. 

En esta ocasión, Conde-Ruiz y su 
hija Carlotta analizan la realidad de 
los jóvenes en los aspectos vitales 
del día a día, como son el empleo, 
la vivienda, el cambio climático y 
el ocio. Con nombres impronun-
ciables hay una  clasificación de 
las generaciones, de esta mane-
ra llamamos boomers a los naci-
dos antes de 1967; la Generación 
X  a los que nacieron entre 1967 y 
1980;  los Millennials entre 1981 y 
1996. Finalmente a los nacidos a 

partir de 1997 se les llama  la  Ge-
neración Z, que es la generación 
de Carlotta, por lo general son na-
tivos digitales, que conocen la pre-
cariedad laboral, y que han sufrido 
de manera más brusca los efectos 
del aislamiento por la pandemia del  
coronavirus, con problemas de sa-
lud mental.

Los datos son claros y contun-
dentes, cuando nos referimos al 
electorado de los años ochenta: 
el 16 % eran mayores de 64 años 
y el 35% los jóvenes que tenían 
entre 18 y 34 años. En cambio, 
en 2023, los pensionistas son el 
25 % de los votantes frente a un 
reducido 21 % de jóvenes. Por lo 
tanto, los partidos políticos cen-

tran sus campañas electorales 
en el granero más numeroso de 
votos, con políticas más conser-
vadoras, todas muy respetables 
y necesarias, como  las pensio-
nes y la sanidad. Sin embargo, 
José Ignacio Conde-Ruiz como  
economista y, sobre todo, como 
padre, reconoce que  son insu-
ficientes  las políticas sociales y 
públicas dirigidas a las juventud. 
Hay un cortoplacismo de la po-
lítica, porque los gobiernos de la 
naturaleza e ideología que sean 
solo piensan en el presente   y han 
perdido el enfoque a largo plazo, y 
para esto necesita tener en cuenta 
a las generaciones más jóvenes.

José Luis Real

Amigos y amigas del pe-
riódico Vecinos:  

Desechando la pereza que 
da un verano plagado de 
olas de calor, quizá todo él 
ha sido una ola constante, 
la Peña “El Quejío” comien-
za a salir del sopor que pro-
ducen dichas calores y se 
dispone a preparar todo lo 
que necesita  Toledo, en lo 
que a flamenco se refiere,  
para que su afición disfrute 
de este arte en la progra-
mación de OTOÑO. 

Las perspectivas son bas-
tante halagüeñas, pero 
será en el Vecinos del mes 
de octubre donde os dare-
mos información detalla-
da de las actividades oto-
ñales.

EL COLOR DEL OTOÑO

Llega con sus ventoleras
con su color especial,
amarillo el castañar
y rojas las madroñeras.
El fruto de las higueras
se vuelve dulzón, melar,
hasta que comienza a helar,
las bellotas van cayendo
y los sembrados naciendo.
Es la estación otoñal.

La belleza de ese sol
cuando en el Otoño sale
y la bondad de su aire
se mezclan con el color,
con el olor y el sabor 
de las plantas de la sierra.
¡Cómo relucen las piedras
con las aguas otoñales!
Que cuando caen a raudales
hacen surcos en la tierra.

El Arte Flamenco es
nuestro otoño musical;
tiene un color especial,
su sabor y olor a mies
es como el día después
de que un rastrojo mojado
por chaparrón jarreado,
sus aromas esparció
y en su ser  lo apercibió
el flamenco aficionado.

 DESPEDIDA
Como todos nos tenemos 
que marchar de este mundo 
a ese otro tan desconocido, 
recientemente se nos fue el 
gran amigo y socio de nues-
tra Peña Antonio Quintana 
Murillo, siempre dispuesto 
a echar una mano en lo que 
hiciese falta y él pudiese. 

Desde estas páginas, vaya 
nuestro más sentido pésa-
me a todos sus familiares.
 
A la memoria de Antonio 
Quintana

Con el corazón te escribo
diez  versos humildemente
donde tu honradez exhibo.
Gran  persona, gran  amigo,
y donde beber ¡Qué fuente!

¿Cómo será el otro mundo
del que nadie ha regresado?
No ese que nos han pintado.
Es demasiado profundo
el abrir en un segundo
tan edénica ventana
o tan torcida besana.
Tú llevarás honradez
a ese mundo, limpidez,
amigo Antonio Quintana.

Salvo alguna modificación 
que pueda surgir a última 
hora, la Escuela de Flamen-
co de La Peña seguirá fun-
cionando.

Clases de guitarra: Juan Ig-
nacio González, Info: 669 79 
20 01
Clases de cante: Diego Me-
jías, Info:  636 058 136
Clases de sevillanas: Ele-
na Sierra, Info: 695 371 795
Clases de percusión: Lola 
Jimena de Dios, Info: 635 
667 036

Para más información se 
puede visitar nuestra pá-
gina Web, elquejío.es

Vuestro amigo Juan

DESDE LA PEÑA EL QUEJÍO
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Se ha urbanizado el cauce natural de ríos y arroyos
l l  En los últimos años, la localidad 
de Cebolla ha sufrido tres grandes 
inundaciones. Las imágenes se re-
piten como un disco rayado. Calles 
anegadas, agua descontrolada, ba-
rro que entra por todos los rinco-
nes. ¿Coincidencia? Desde luego 
que no. En Chozas de Canales el 
arroyo no tiene ni nombre, como 
ocurre en Cebolla, pero ahí está. 
Atravesando también la localidad. 
Lo mismo ocurre en Cobisa,  don-
de la calle del Arroyo se ha inunda-
do también múltiples veces. Y se 
debe a que la localidad la atravie-
sa el arroyo de la Rosa, que acaba 
en el río Tajo. 

Lo mismo ocurrió en Toledo ca-
pital, debido al desborde del arro-
yo Ramabujas en la DANA de sep-
tiembre de este año, una subida 
que arrasó con las cocheras de los 
autobuses urbanos. El agua busca-
ba caer al río Tajo por sus cauces 
naturales, encima de los cuales se 
ha construido.  

Eduardo Sánchez Butragueño, 
director general de la Real Fun-

dación de Toledo, advierte de que 
los casos de Toledo capital son de 
“especial claridad” para mostrar la 
“bomba de relojería” que supone 
haber urbanizado el cauce natural 
del agua. El de Ramabujas es la no-
vedad en este último episodio de 
abundantes lluvias. Proviene de la 
localidad de Nambroca. “Este año 
tuvimos la mala suerte de que saltó 
la carretera N-400, porque en otros 
precedentes se había embalsado y 
no saltado. Esto es lo que provocó 
que saltase el agua de golpe a los 
autobuses aparcados”. 

Pero el caso del arroyo de la Rosa, 
que en la gran DANA de 2021 arrasó 
con el barrio de Santa Bárbara en la 
capital toledana, es especialmente 
significativo, pues se puede expli-
car a través de la urbanización de 
localidades como Cobisa o Burgui-
llos. Sánchez Butragueño apunta 
a cómo en los años 50 eran loca-
lidades cuyo planteamiento urba-
no “respetaba” la localización del 
arroyo.

Sin embargo, la realidad de 2023 

es muy diferente. La expansión de 
estas localidades al sur de Toledo 
ha hecho que finalmente el arroyo 
las atraviese en vez de rodearlas y 
es justamente lo que provoca las 
inundaciones que han llegado a te-
ner gran severidad no solo en los 
pueblos, sino también al seguir su 
curso hasta desembocar en el río.

“Hay dos cuestiones importantes. 

Por un lado, se debe actuar en es-
tos lugares en los que ha cambiado 
mucho el urbanismo para intentar 
evitar los problemas de las locali-
dades y luego también se deben 
hacer actuaciones aguas abajo, en 
la ciudad donde desemboca. Hay 
que modificar al alza las estructu-
ras preexistentes desarrolladas, no 
solo porque está cambiando el cli-

ma, sino porque la situación aguas 
arriba ha cambiado. La filtración no 
es la misma, debido a la urbaniza-
ción y esto ha hecho que los cauda-
les sean muy superiores a los que 
solían ser. Los dimensionamientos 
aguas abajo en Toledo ahora están 
obsoletos”, resalta. 

Francisca Bravo. toledodiario.es
(Artículo resumido y adaptado)

Bisbita campestre

l l El bisbita campestre se caracteriza por 
su tamaño grande, aspecto de lavandera 
y coloración clara y lisa. Exhibe dorso gris 
arenoso, débilmente rayado, y partes infe-
riores de tono crema y sin estrías. Posee 
alas redondeadas, cola larga y con plumas 
externas blancas, pico anaranjado por aba-
jo y oscuro por arriba y patas finas de color 
naranja amarillento. En la cabeza muestra 
varias líneas contrastadas: ceja clara, línea 
ocular oscura, bigotera blanca con borde in-
ferior negro, y garganta blanca. Resulta sin-
gular entre nuestros bisbitas por sus tonos 
arenosos claros y por la ausencia de estrías 
en el pecho. Ambos sexos son iguales. Los 
jóvenes, diferentes a los adultos, recuerdan 
más a otros bisbitas por su dorso rayado y 
escamoso y, sobre todo, por el pecho in-
tensamente estriado. El patrón de la cara, 
sin embargo, resulta similar al de los adul-
tos y muy útil en la identificación.Se trata 
de un ave territorial que suele observarse 
en solitario y en el suelo, pues raramente 
vuela y prefiere moverse andando. El bisbita 

campestre emite varias llamadas y reclamos 
simples de una o dos notas agudas (chiip, 
chuuií, siip). El canto, proferido en vuelo o 
desde un posadero, consiste en una serie 
monótona de dos o tres notas (chir-li), re-
petidas cada pocos segundos durante un 
minuto o más.

SeoBirdLife
Dibujo: Juan Varela

Buzón Biobarrio

l l   Soy vecino del barrio y creo que las cosas mejoran demasiado despacio, para mi gusto. 
Y sobre todo, me indigna que no seamos capaces de adelantarnos a los problemas que se 
pueden producir.  Pero después de ver cómo las Danas han destrozado mucho, es cuando 
los responsables políticos, obligatoriamente, deben hacer actuaciones en la ciudad para fre-
nar la acción destructiva del agua con menos asfalto, más suelo permeable libre y vegeta-
ción que frene la velocidad del torrente, alcantarillado en buen estado, zonas inundables sin 
edificación y los cauces de ,los arroyos en buen estado. Es mi opinión.          Dionisio Rebollo

En busca de hogar

l l Paquito, para los 
amig@s, es un cacho-
rro que en su edad 
adulta será de tamaño 
mediano, aproxima-
damente 15 kg. Aho-
ra es un torbellino de 
energía, juega, persi-
gue, corre, etc... Si es-
tás interesad@ y eres 
responsable para tener 
un cachorro educarlo 
y comprender todo lo 
que supone... Escríbe-
nos a : apasanbernar-
do@gmail.com

Sección de fotos

En la foto de Iván Dorado 
vemos un Helix aspersa o 
caracol común de jardín. Se 
extiende por muchas zonas 
del mundo. Es herbívoro y 
se encuentra en jardines y 
cultivos. Invitamos de nuevo 
a nuestras lectoras y lecto-
res a enviarnos sus fotos de 
naturaleza y animales que 
salen a su paso en nuestro 
barrio y alrededores, a ave-
tajo1975@gmail.com
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Inscripciones al CB Polígono 
hasta el 30 de septiembre
l l  El martes 5 de septiembre 
se abrió el plazo de inscrip-
ción de escuelas del Club Ba-
loncesto Polígono para la tem-
porada 2023-2024 y con ello, 
los horarios de entrenamientos 
de todas las categorías ya es-
tán definidos. Con categorías 
desde prebenjamines (tanto chi-
cos como chicas nacidos/as en 
2016 y 2017) hasta junior mas-
culino (chicos nacidos en 2006 y 
2007) y junior femenino (chicas 
nacidas en 2005, 2006 y 2007). 

El plazo de inscripción perma-
necerá abierto hasta el 30 de 
septiembre; a partir de esa fe-
cha se abrirá la lista de espera 
para apuntarse según la dispo-
nibilidad de plazas en los gru-
pos correspondientes.

Si quieres más información para 
realizar la inscripción, puedes en-
viar un correo a inscripcioncbpoli-
gono@gmail.com o preguntar por 
redes a través de Facebook “Club 
Baloncesto Polígono” o Twitter e 
Instagram “@cbpoligono”.

Calendario del C.F. Polígono
l l  Este es el calendario de Prime-
ra Autonómica en la que milita esta 
temporada el Club de Fútbol Polígo-
no. La directiva espera que en esta 
nueva categoría “podamos dar bue-
nas tardes de fútbol en este barrio 

que bien se lo merece y confiamos 
mantener la categoría para intentar el 
ascenso en un futuro, que es nues-
tra próxima meta”, señalan. Por ello, 
animan a los aficionados a que acu-
dan a apoyar al equipo.

El barrio cuenta con un skatepark dentro 
del recinto de la pista de atletismo

l l  La asociación Skatetoletum 
está de enhorabuena. Según 
nos ha explicado uno de sus 
miembros, Samuel García, “el 
miércoles 12 de julio, por fin, 
el Ayuntamiento recepcionó 
las obras del skaterpark que 
se ha construido dentro del re-
cinto de la pista de atletismo 
y ya podemos practicar nues-
tro deporte en un recinto en 
condiciones”. “Estamos muy 
contentos, asegura, porque 
se pueden practicar el skate, 
roller, schooter y Bmx, depor-

tes con muchos seguidores y 
practicantes.

Han sido años de trabajo y de ir 
convenciendo a los responsables 
municipales de la necesidad de 
que nuestra ciudad contara con 
un skatepark, teniendo en cuenta 
que el skate es disciplina olímpi-
ca. Finalmente en 2019 el Ayun-
tamiento solicitó colaboración a 
Skatetoletum para desarrollar el 
proyecto y construir el parque de-
portivo. Para ello, presentaron un 
prediseño de cómo debería ser 
y contactaron con el arquitecto 

Javier Lavad, especialista en este 
tipo de construcciones.

Está abierto en horario de lunes 
a viernes de 10h a 13h y de 17h a 
22h; sábados de 10h a 14h y 17h 
a 21h y domingos de 10h a 14h. 
Se puede encontrar más infor-
mación en el instagram de Ska-
tetoletum. Quieren reunirse con 
el concejal de Deportes para pe-
dirles que se instale iluminación 
y la construcción de otro recinto 
junto a la estación de autobuses. 
Quieren organizar un gran evento 
nacional en Toledo, aún sin fecha.






